



SE DISPARA DELITO

No cede la pandemia de violencia doméstica

POR OLIMPIA ÁVILA
Y ARACELY GARZA

La víspera de Navidad, Nallely subió a redes una foto en la que se le veía feliz junto a su pareja y la hija de ambos, residentes de Juárez, Nuevo León.

Un día después, el sujeto la asesinó a cuchilladas, lo que develó una historia de violencia familiar que es común en todo el país.

Datos oficiales indican que la incidencia de este delito aumentó 108% entre 2015 y 2023, al pasar de 127 mil a 265 mil casos.

De acuerdo con ONU Mujeres, antes de la pandemia de covid-19, una de cada tres mujeres en el mundo sufría violencia doméstica. Durante y después de la emergencia sanitaria, hubo un aumento desproporcionado en los casos, pues en el confinamiento las mujeres quedaron atrapadas en casa con sus abusadores.

PRIMERA | PÁGINA 12



VIOLENCIA FAMILIAR SE AGUDIZA EN MÉXICO

Sólo en el último año se registró un alza de 5.8%, de acuerdo con cifras oficiales; de 2015 a 2023 pasó de 127 mil 424 a 265 mil 648 carpetas de investigación

POR OLIMPIA ÁVILA
olimpia.avila@gtmm.com.mx

La violencia familiar continúa al alza en nuestro país. De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), entre los últimos ocho años, la incidencia aumentó 108%, al pasar de 127 mil 424 carpetas de investigación durante todo 2015 a 265 mil 648 entre enero y noviembre de 2023.

Sólo en el último año se registró un aumento de 5.8% en la comisión de este delito, ya que entre enero y noviembre de 2022 se reportaron 251 mil 154 presuntos crímenes de este tipo, sin desagregar agresiones a mujeres u hombres, mientras que en el mismo periodo de 2023 se registraron 14 mil 494 más.

Con esta tendencia al alza se prevé que la cifra total de casos en 2023 supere los registrados en todo 2022, ya que el promedio mensual del año pasado es de 24 mil 150 delitos de violencia familiar.

Los estados que mayor incidencia reportan entre enero y noviembre del año pasado son Ciudad de México (35 mil 262), Estado de México (26 mil 813), Nuevo León (19 mil 044), Jalisco (15 mil 896), Guanajuato (13 mil 704) y Baja California (13 mil 539). Sin embargo, con tres mil 784 casos, Colima encabeza la lista tomando en cuenta el número de casos por cada cien mil habitantes.

En tanto, Chiapas, Yucatán y Tlaxcala son los estados con menor incidencia, tanto de forma nominal como en delitos cometidos por cada cien mil habitantes, con 932, 162 y 15 reportes, respectivamente.

UN ANTES Y UN DESPUÉS

De acuerdo con ONU Mujeres, antes de la pandemia de covid-19, la violencia doméstica ya era una situación que experimentaba una de cada tres mujeres en todo el mundo. No obstante, durante la emergencia sanitaria y los años posteriores se observó

un aumento desproporcionado en los casos, pues durante el confinamiento las mujeres quedaron atrapadas en casa con sus abusadores.

"Esta violencia es consecuencia de la desigualdad que siguen enfrentando millones de mujeres en el mundo, y está profundamente arraigada en las normas, actitudes y prácticas sociales y de género que definen relaciones desiguales en la sociedad entre personas, familias y comunidades", indica la organización.

Asimismo, alerta que, a nivel global, 736 millones de mujeres (una de cada tres) han sido sometidas a violencia física y/o sexual al menos una vez en su vida, mientras que, en México, en promedio, 10 mujeres son asesinadas al día y siete de cada 10 han experimentado

al menos una situación de violencia durante su vida.

Según los datos oficiales, el coronavirus fue un parteaguas en este tema y, a casi un año de que fue decretado el fin de la emergencia sanitaria, la situación que viven las mujeres no ha regresado a como era antes de la pandemia.

En su reporte más reciente,

el SESNSP indica que en todo 2019 se reportaron 197 mil 693 llamadas de emergencia al 911 relacionadas con incidentes de violencia contra la mujer, entendidas éstas como "todo acto violento que tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico para la mujer, así como las amenazas

de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de la libertad, tanto si se producen en la vida pública como en la privada", de acuerdo con el Catálogo Nacional de Incidentes de Emergencia.

Desde 2019, la cifra ha ido en incremento hasta llegar a 309 mil 544 entre enero y noviembre de 2023.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EXCELSIOR

PP-12

14/01/2024

NACIONAL



Foto: David Solís/Archivo

La violencia familiar puede llevar a un desenlace trágico. De enero a noviembre pasado se cometieron en el país 769 feminicidios, de acuerdo con cifras gubernamentales.